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促速定貧窮線 推基層生活補助
扶貧會今開會 民建聯提45招

梁志祥：需要改善交津
身為扶貧委員會委員的梁志祥，昨日在記者會上指

出，香港目前雖有綜援制度作為貧困市民的「最後安
全網」，但仍有很多基層市民，即使有穩定工作也未能
滿足生活所需，反映福利制度未能完全覆蓋在職貧窮
市民。他舉例指，目前「鼓勵就業交通津貼計劃」必
須限於有需要乘搭交通工具前往工作地點者申請，而
入息及資產限額亦被指過低，實在有需要改善。

蔣麗芸：支援「N無」人士
關注貧窮問題的蔣麗芸指，當局應盡快訂立「貧窮

線」，找出貧窮線「邊緣人士」，及「N無」人士，提

供適切援助，避免更多人重墮貧窮人口。
有見及此，民建聯今日會向扶貧委員會遞交建議

書，要求政府設立「低收入家庭生活補助計劃」完善
第二層社會安全網，把「鼓勵就業交通津貼計劃」更
改為「補助低收入家庭計劃」。申請人只須通過簡單的
資產及入息申報，每月可獲得補助約1,000元。

陳 鑌：應取消「衰仔紙」
陳 鑌指，特區政府應就全民退保作出檢討，可借

鑑新加坡等地經驗以作完善。而現時綜援制度間接令
長者不與子女同住，應考慮取消「衰仔紙」制度。他
又指，當局考慮貧窮問題的同時，應就基層教育及就
業發展作全盤考慮。

昨日記者會上，民建聯邀請3名未能受惠現行社會保
障個案參與討論。現年61歲的陳女士，於公屋單位獨
居。她表示，每月僅有兼職薪酬2,000多元，只能滿足
生活所需，現時已要動用積蓄作醫療開支。她擔心一
旦年老，所需醫療開支增加，政府未必能提供到適切
保障。另一方面，劉先生及劉太則因來港未滿7年而無
法享有社會保障。劉太患有癌病，要應付高昂醫療開
支；又要應付每月近4,000元的「 房」租金。由於現
行政策缺乏對他們的支援，令他們苦不堪言。

香港文匯報訊（記者 鄭治祖）有見近年香港經濟持續改善，但部分基層市民未能享受經濟

成果，民建聯立法會議員梁志祥、陳 鑌及副主席蔣麗芸昨日舉行記者會，要求新成立的扶貧

委員會今日舉行的首次會議中，關注現行扶貧措施不足問題，全面檢視香港貧窮情況，以及檢

討現行扶貧政策成效，並就社會保障與退休保障、教育就業等6方面提出共45項建議，促請委

員會考慮及研究。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）特區政府
重設扶貧委員會今日舉行首次會議，扶貧
委員會關愛基金專責小組主席羅致光昨日
表示，委員會未來數年3大工作方向──檢
討全民退休保障制度、傷殘津貼制度和綜
援制度。他又指，今年是討論全民退保空
間最大的一年。他續說，委員會將商討貧
窮線制訂模式，並用以評估扶貧政策成效
及貧窮狀況。當被問及立法會財務委員會
終於上周五通過長者生活津貼計劃撥款，
他認為過程有「蝦碌」，但結果順應民意。

羅致光：研優化強積金
羅致光昨日接受電台訪問時表示，3大工

作方向同樣迫切，又認為「不是一年半載
的工作」。他指退休保障制度已討論逾40
年，現行強積金制度未來20年未見效用，即
使發揮功能，亦有部分低收入人士及無收
入群組如主婦等未能受惠。而今年是討論
全民退保空間最大的一年，「香港面對人
口老化，但真正需要醫療等福利的是逾70歲
長者。現時是歷史性低峰，未來數年空間
就會收窄」。委員會將檢討全民退保制度，
例如研究優化強積金制度，或採用其他方
法，「澳洲、新加坡制度與香港接近，值
得參考」。

來年擬推少於10新項目
關愛基金已推出18個項目，羅致光稱，未

來1年，委員會計劃推行少於10項新項目，
以及延續現存部分項目。一些成效較好的
項目正研究常規化，但由於涉及經常性開
支，最早須待到2014年，包括小學生低收入
家庭免費午餐等。

擬向「N無」人士供電津
他又透露，委員會已掌握一定數量「N無」

人士資料，將進行分析以提供協助，亦正
與中電研究向「N無」人士提供電費津貼。

當被問及制訂貧窮線和收集數據問題，
羅致光表示，委員會會將之用來檢視現行政策成效，包
括公屋、醫療、福利等開支令多少人脫貧，以及研究為
何部分人士在現行制度下未能受惠，並可利用數據估算
新政策脫貧率。同時委員會將公開資料，方便學者和社
福機構研究分析，為政府提供政策的意見，讓社會整體
參與。

至於被問及抽起長者生活津貼追加撥款申請，改為申
請加開職位，令計劃在立法會財委會通過，羅致光亦感
到突然，但不認為事件是政府與建制派議員合謀，「有

『蝦碌』成分，但結果順應民意」。他認為，長者生活津
貼不會長遠存在，措施細節亦難以完美，故可先通過後
檢討。

基層童識諗 聖誕最想成績好
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香港文匯報訊（記者 陳錦燕）

新界東北發展區內公私營房屋比例
問題一直受質疑，發展局局長陳茂
波昨日承諾，提升區內公營房屋比
例至過半，但不會再提高至有團體
建議的80%，亦不會把古洞南高爾
夫球場作為替代方案。另對於何東
花園及舊政府總部西座保育問題，
陳茂波指，政府對私人產業保育問
題應有全面檢討，預料最快明年下
半年推出整體保育政策。

新界東北規劃備受爭議，社會各
界連月不斷就規劃進行激烈討論，
規劃內公私營房屋比例問題成為討
論重點。發展局局長陳茂波昨日出
席一個電視節目時表示，考慮到今
日社會對住房的強烈訴求，承諾會
修訂新界東北發展公私營房屋比
例，把區內公營房屋比例由現時計
劃的43%提升至過半。

古洞南高球場不能替代
早前有團體建議，提高公營房屋

比例至80%，或把臨近發展區的古
洞南高爾夫球場劃入規劃，避免收
地以提供房屋供應。陳茂波表示，
發展須平衡公私營房屋需要，故公
營房屋比例將不會提升至80%。而
古洞南高爾夫球場牽涉香港文娛體
育發展問題，不能作為替代方案。

陳茂波表示，政府會根據地區情
況，考慮不同公私營房屋比例；而
非「一刀切限死」，同時會盡力協
助原居民安置，不會令居民無家可
歸。他續說，政府處理不同問題
時，都會遇到正反兩面的意見，處
理問題時會以整體公眾利益為考
慮。

料明年提整體保育政策諮詢
當被問及何東花園及舊政府總部西座古蹟

保育問題，身兼古物事務監督的陳茂波坦
言，保育何東花園有難度。他表示，前發展
局局長林鄭月娥與何東花園業主商討多次，
但仍未能達成共識。業主提出70億元賠償方
案，而且表明不對外開放，當局遂最後決定
不會把何東花園列為古蹟。

陳茂波指，事件顯示政府對私人產業保育
政策應有全面檢討。而對於私人產業保育政
策，有很多問題要考慮，包括賠償金額是否
設上限、是否由業主負責日後維修等。他又
預計，政府最快可於明年下半年提出整體保
育政策，並會全面諮詢公眾，但現時未有既
定方案。
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香港文匯報訊（記者 劉雅艷）

香港人家庭生活快樂嗎？基督教
香港信義會「快樂家庭培育中心」
調查發現，香港家庭快樂指數由
2008年7.95分下跌至7.63分。而父
母及港童家庭生活亦較以前不快
樂，分別得分7.72分及7.54分。
調查機構認為，主因是港童對物
質要求高，以及父母與子女間因
沒有訂立行為規範，令雙方衝突
增加。

基督教香港信義會「快樂家庭
培育中心」過去11個月以面談、
問卷形式訪問596位家長（49%）
及兒童（51%）。80%受訪者來自
基層家庭，其餘來自中產及富裕
家庭，一起為他們的「家庭快樂
指數」評分。依照評分，家庭組
別可分作三種：低快樂指數（1分
至4分）、中快樂指數（5分至7分）
及高快樂指數（8分至10分）。

港童家庭生活遜台童
結果顯示，62%家長及58%港

童 認 為 現 時 家 庭 生 活 「 很 快
樂」，但整體對「家庭快樂指數」
滿意度得7.63分，僅屬中上；較
2008年7.95分低。另無論父母

（7.72分）還是港童（7.54分），兩
者的家庭生活快樂指數亦較2008
年7.9分及8分低。至於港童亦較

台灣兒童（7.7分）多認為家庭生
活不快樂。

問卷調查根據美國家庭治療研
究 權 威 McMaster Family
Functioning Model設計，透過受
訪者對6大範疇：解決問題、溝
通、情感投入、情感表達、角色
分工、行為規範，全面剖析影響
香港家庭快樂元素的排名。74%
港人希望跟家人「共患難」；不
足兩成（19%）家長重視制訂家
規及行為規範，於各元素中排行
最末。

基督教香港信義會社會服務部
副總幹事狄志遠表示，香港物質
生活充裕，港童追求的快樂不如
從前簡單，要求較以前高，故常
感到不滿足。

懶訂家規 易生衝突
另一方面，狄志遠指，家長忽

視制訂家規及行為規範的重要
性，引致雙方易發生原則上的衝
突，直接導致父母及子女家庭生
活快樂指數下跌。例如子女被父
母責備時會常說：「又是我的
錯，你以前都沒提及過！」他建
議父母在子女年幼時，雙方就家
規或行為規範約法三章，澄清灰
色地帶，方能減少不必要的磨
擦。
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香港文匯報訊（記者 羅繼盛）面對租
金高企、通脹持續，低收入人士生活困
難，部分人以信用卡和貸款解燃眉之急，
結果積下巨債。明愛向晴軒2010年至今年
6月，共接獲3,279宗求助新個案，今年上
半年新個案較去年同期上升53%，其中因
入不敷支而欠債的求助者達49%。向晴軒
建議當局對借貸產品推銷員設立發牌制
度，銀行亦應在借貸廣告作出提示字句，
並在月結單上簡單和清楚說明利息計算方
法。

明愛向晴軒智慧理財及債務輔導服務數
字顯示，求助者中，34%欠債人士月入只
有5,000元以下，月入5,000元至10,000元者
佔29%。49%求助者因為入不敷支而欠
債，例如要應付租金、醫療等開支。40%
求助者債務是私人貸款，欠信用卡有
36%，借「循還錢」和二三線財務公司則

各佔8%。

24%求助者有自殺念頭
欠債金額方面，欠10萬元至20萬元人士

居多，佔30%。而欠5萬元至10萬元人士
和20萬至30萬元人士分別有19%和17%。
求助個案中，43%被建議申請破產；16%
進行債務重組；各有14%與家人和銀行/
財務公司商討。研究又發現，76%欠債人
士有嚴重情緒困擾，更有24%求助者有自
殺念頭、計劃及行動。

避免向親友借款遭白眼
任職清潔工的李太收入不高，多年凍

薪，且出糧時間不定。她為應付每月
5,000元屋租和家中日常開支，2003年開
始用信用卡提取金錢消費，每月提取
1,000元至3,000元，但每次只還最低還款
額。她雖然知道借款須付利息，但從未了

解利率確實在哪水平。她由於避免向親友
借款時遭白眼，且信用卡提款方便，所以
一直持續。直到2008年，發卡銀行通知她
因為長期只還最低還款額，需要提高卡數
利率，她才驚覺債務已累積至26萬元。

過往李太鮮向家人提及財政狀況，但面
對巨額債務，不得不向家人坦白。她隨後
向社福機構求助，初時經協助下，與銀行
進行債務紓緩計劃，希望以每月較少金額
但合理年期清還。她更多做一份清潔工還
債。不過她由於工作勞損引致身體狀況欠
佳，終在去年申請破產。現在她和家人在
財政上都會商量一下，共同分擔開支。

倡月結單說明利息計法
向晴軒早前與10名社會人士組成「香港

個人信貸問題關注小組」，小組建議當局向
低入息人士提供破產費用減免，並對借貸
產品推銷員設立發牌制度，打擊無牌中介

組織從事非法借貸活動，並在借貸廣告註
明「借貸前應留意還款能力及利息高低」。
他們又稱，銀行可提供多種付款方式，如
引入消費卡或易辦事（EPS）作免息分
期，避免胡亂使用信用卡；財務月結單和
貸款合約上亦應以圖表等方式，簡單和清
楚說明利息及罰息計算方法和相關資料。

上半年欠債求助增逾五成

■郭志英建議當局對借貸產品推銷員設立

發牌制度。 香港文匯報記者羅繼盛 攝

香港文匯報訊

（記者 劉雅艷）近
日最常聽到的問題
可能是「你的聖誕
願望是甚麼？」救
世軍昨日公布一項
調查顯示，原來對
基層兒童而言，
33%人最想得到的
聖誕禮物是金錢買
不到的「取得優異
成績」，尤其是提
高英文科成績，以
改善未來生活。

救世軍11月中在
各個青少年服務單位訪問142名就讀小學的
基層兒童，讓他們在心願卡上寫上聖誕願
望，發現「基層兒童五大聖誕願望」首位
是「取得優異成績」，佔33%；20%小童渴
望「獲贈禮物」，如地球儀，排行第二；第
三位則是「建立友誼」，佔10%。第四位及
第五位分別是─擴闊生活體驗和關心家
人。

救世軍協助「惡補」學業
現年7歲，從內地來港一年多的小倫，起

初因為不適應新學習環境，除了數學科

外，所有學科均不合格。其後小倫參加救
世軍學習班「惡補」學業，上學年全科合
格。之後小倫參加義工服務，製作甜品贈
送長者時受啟發，立志成為甜品大師，開
設甜品屋。今年小倫除了渴望參加聖誕聯
歡會外，更希望可爭取優異學業成績：

「如果沒有知識，就連介紹自己的甜品都有
困難，又怎能打出名堂呢？」

救世軍總指揮傅三川上校認為，基層兒
童聖誕願望反映他們大多好學上進，只是
礙於家庭沒有能力為子女提供學業支援，
希望社會各界主動協助基層家庭脫貧。

■救世軍公布「基層兒童五大聖誕願望」。小倫(前排左三)立志成為

甜品大師，開設自己的甜品屋。 香港文匯報記者劉雅艷 攝

■劉先生

及劉太因

來港未滿7

年無法享

有社會保

障。

彭子文 攝

■民建聯立法會議員梁志祥、陳 鑌及副主席蔣麗芸舉行記者會，要求扶貧委員會關注現行扶貧

措施不足的問題。 香港文匯報記者彭子文 攝

民建聯對扶貧會5大期望
1.社會保障和退休保障專責小組

■設立第二層社會安全網

■訂定退休保障計劃

2.教育、就業和培訓專責小組

■落實學習差異兒童的教育年限，向下延伸至3歲

■增設學生開支扣稅，每名納稅人可為就學子女學校書簿開支等
申請扣稅，每年每名子女最多10,000元

3.特別需要社群專責小組

■設立「兒童醫療券」，減輕基層家庭子女醫療開支負擔

■向照顧領取傷殘津貼人士的家屬每月發放津貼1,000元

4.關愛基金專責小組

■資助低收入家庭聽障兒童購置助聽器

5.社會創新及企業發展基金專責小組

■檢討現有各項支援社區發展措施，並展開深入公眾和業界諮詢

■增撥資源，支援復康團體開辦社會企業

資料來源：民建聯《對扶貧委員會的期望》建議書

製表：香港文匯報記者 鄭治祖


